



**APPEL A CONTRIBUTION COLLOQUE INTERNATIONAL SUR LE THEME**  
**« Bonne gouvernance : gage de stabilité politique, économique et culturelle  
pour les citoyens francophones pour une coprosperité gagnante »**  
**Organisé par le Ministère des Relations Extérieures du Cameroun (MINREX)**  
**en prélude à la Conférence Ministérielle de la Francophonie (CMF)**  
**Campus de l'IRIC – Yaoundé du 10 au 11 octobre 2023.**

**CONTEXTE ET JUSTIFICATION**

En adoptant en 2022, son nouveau Cadre stratégique pour la période 2023-2030, l'Organisation Internationale de la Francophonie (OIF) s'est fixée de nouveaux objectifs. Parmi ces objectifs, l'ambition de : « Faire de la Francophonie un espace de paix et de stabilité »<sup>1</sup>. L'espace francophone compte 88 Etats et gouvernements qui ont en partage la langue française. Mais cet espace, à l'image des défis géopolitiques et géostratégiques auxquels le monde fait face, est traversé par des crises multiformes : pandémies, catastrophes naturelles, défis environnementaux, conflits armés, extrémisme violent, menaces transnationales, récessions financières, montée du chômage, mouvements de contestation populaire, instabilité politique, etc.

Dans un contexte international marqué par la résurgence de la violence, au niveau national comme à l'international<sup>2</sup> avec un impact négatif sur la croissance économique et le bien-être des populations, l'OIF conformément à ses engagements poursuit son objectif de répondre, au mieux, aux attentes des Etats membres et de leurs populations, en tenant compte de l'évolution du monde. Dans ses projections, elle propose au monde une vision qui lui est propre et singulière, au regard de son histoire, de son expérience et de ses atouts. Une démarche constructiviste et constructive qui imprègne le multilatéralisme francophone depuis ses origines<sup>3</sup>.

La question de la construction communautaire d'un espace de solidarité et de coprosperité francophone est un projet vieux de plusieurs décennies. C'est une idée qui prend véritablement son essor après les indépendances des pays africains. Les Pères fondateurs de la Francophonie notamment, le Président Sénégalais Léopold Sédar Senghor exprimaient déjà le vœu d'une communauté d'intérêts regroupant des peuples ayant conscience d'avoir en commun une langue et une culture francophones. Cette idée a connu au cours des dernières

<sup>1</sup> Ambition n°4, *Cadre stratégique de la Francophonie 2023-2030*, p.7.

<sup>2</sup> Morin, (E.), *De guerre en guerre. De 1914 à l'Ukraine*, Paris, l'Aube, 2023.

<sup>3</sup> Tabi Manga, (J.), *Francophonie : lieu de mémoire, projet d'espoir*, Paris, Afrédit, 2010.

décennies des recompositions multiples selon les domaines d'intervention : espace linguistique, espace communautaire, espace de co-développement, espace de promotion de la démocratie et de l'Etat de droit, espace de co-production et de mise en valeur des savoirs, espace de prévention et de gestion des conflits, espace économique intégré et de plus en plus, espace numérique.

Le plaidoyer de la Francophonie en faveur de la bonne gouvernance n'est pas non plus nouveau. Il trouve une expression volontariste dans les Déclarations de Bamako (2000) et de Saint-Boniface (2006), textes de référence qui formulent les idéaux de l'OIF à l'intention de ses membres et de la communauté internationale, dans les domaines de la paix, de la démocratie et du développement, y compris de la sécurité humaine. C'est dans cette perspective, en lien avec l'actualité politique récente dans un grand nombre de pays francophones, que la bonne gouvernance retient, cette année, l'attention des Dirigeants francophones. Les assises de Yaoundé se situent, d'une part, dans la continuité du Sommet de Djerba (Tunisie) qui s'est penché, en 2022, sur les enjeux du numérique, d'autre part, dans la perspective du Sommet de Paris (France) qui aura lieu en 2024.

En choisissant cette thématique « *Bonne gouvernance : gage de stabilité politique, économique et culturelle pour les citoyens francophones* », l'OIF entend placer les citoyens, notamment les femmes et les jeunes, leurs attentes et leurs besoins au centre de la réflexion et de l'action politique et diplomatique des Etats membres.

Dans cette perspective, les problématiques de développement, de stabilité et de coprosperité dans toutes leurs dimensions sont intimement liées aux valeurs et principes fondateurs de la bonne gouvernance. La Francophonie a fait de cette dernière son cheval de bataille depuis environ cinquante ans<sup>4</sup>. Depuis les Pères fondateurs<sup>5</sup>, le mouvement multilatéral francophone, en s'appuyant sur le partage d'une langue commune comme trait d'union entre les Etats et gouvernements membres, a toujours eu pour ambition l'adhésion de tous aux principes et valeurs universelles de paix et de bonne gouvernance dans un espace communautaire.

A l'issue de la 39<sup>e</sup> Conférence ministérielle de la Francophonie en décembre 2021, les Ministres et chefs de délégation des Etats et gouvernements membres de plein droit avaient adopté la Stratégie de la Francophonie numérique 2022-2026 visant à créer un espace numérique inclusif au service des populations francophones. Dans cette Stratégie, la transformation numérique est perçue comme vecteur de développement, de solidarité et de connectivité. Mais dans cette perspective, l'évolution du secteur numérique dans l'espace francophone demeure confrontée à de nombreux défis liés notamment aux conditions d'accès, de la pratique et de l'usage des TIC ; l'amplification des risques et des menaces, notamment: les atteintes à la cybersécurité, liées au caractère ouvert, interopérable et résilient de l'Internet, ainsi que le cyber-harcèlement, la discrimination algorithmique, la violence en ligne sous toutes ses formes, la manipulation de l'information, les préjudices et le

---

<sup>4</sup> Meng, (J.), « Gestion des conflits et consolidation de la paix en Afrique francophone : regards croisés de la Chine et de la Francophonie », *Revue internationale des Francophonies*, vol. 9.

<sup>5</sup> Valantin, (C.), *Une histoire de la Francophonie (1970-201)*. De l'Agence de Coopération Culturelle et Technique à l'Organisation Internationale de la Francophonie, Paris, Belin, 2010.

discours de haine qui touchent d'une façon disproportionnée les personnes en situation de vulnérabilité<sup>6</sup>.

Les stratégies transversales de la Francophonie sont prises en compte dans la transformation numérique. Il s'agit notamment de la Stratégie Jeunesse de la Francophonie (2015-2022), la Stratégie de la promotion de l'égalité entre les femmes et les hommes, des droits et de l'autonomisation des femmes et des filles (2018) et la Stratégie économique de la Francophonie (2020-2025). Selon les documents cadre de la Francophonie, la vision de la Francophonie numérique est celle d'une civilisation respectueuse du droit international relatif aux droits de l'Homme, et de l'État de droit, dans laquelle les États respectent et protègent les valeurs démocratiques et les libertés fondamentales, en ligne comme hors ligne, tout en poursuivant les idéaux de diversité et d'inclusion, de l'égalité entre les femmes et les hommes, ainsi que ceux de la diversité culturelle et linguistique.

La Francophonie privilégie les acquis durables et ses succès résultent de sa capacité d'anticipation et d'innovation dans des domaines à évolution rapide comme ceux de l'éducation et de la formation, en particulier pour les filles, du développement durable, ou encore de la prévention des conflits, de la gestion et du suivi des crises survenues dans les États et gouvernements membres<sup>7</sup>.

Le nouveau Cadre stratégique de l'OIF fixé à l'horizon 2030 permet de mettre en mouvement l'ensemble des domaines d'intervention de la Francophonie qui doit s'ouvrir à des coopérations innovantes combinant plaidoyers politiques et initiatives de solidarité exemplaires et reproductibles. Dans cette perspective, l'éducation, la formation, le développement durable et l'économie figurent au rang des priorités. La Francophonie ambitionne ainsi d'aligner ses priorités d'action sur celles de la communauté internationale, en parfaite cohérence avec les engagements incarnés par les Objectifs de Développement Durable. C'est notamment dans ce cadre que la Francophonie s'implique dans les efforts déployés par la communauté internationale en faveur de la paix et de la sécurité.

Si l'on se limite à tous ses acquis, à ses ambitions et à une observation rapide, il serait difficile de percevoir les défis auxquels la Francophonie fait face. Le projet de construction d'un espace de solidarité est certes ambitieux mais les acteurs face aux enjeux multiples se heurtent à la complexité des problématiques qui structurent l'espace francophone d'une part, et les rivalités internationales d'autre part. Une situation qui rend difficiles les processus d'harmonisation et de développement des consensus sur un dénominateur commun. Peut-on continuer à construire l'espace francophone et son devenir sur la base des acquis d'hier ou alors faut-il aller à la recherche de cadres innovants où la prise en compte des équilibres géopolitiques sera déterminante pour sa survie ?

Le Colloque de Yaoundé vise à adresser cette problématique axiale, en mettant en exergue, comme un concept programmatique à proposer à la Francophonie, la coprosperité. Elle est à la fois condition sine qua non et indicateur de la bonne gouvernance. A l'intersection des acquis d'hier et des défis demain, le Colloque envisage offrir en prélude à la CMF et en

---

<sup>6</sup> Stratégie de la Francophonie numérique 2022-2023

<sup>7</sup> Cadre Stratégique de la Francophonie 2023-2030

perspective au Sommet de Paris (2024), la tribune pour penser la Francophonie de demain telle que penser par le Cameroun. Ce prétexte existentiel et l'ambition de faire germer l'action à la source de la pensée donne sens à l'organisation d'un Colloque comme annonciateur de la grand-messe politique francophone qui s'en vient.

## **OBJECTIFS**

L'objectif de ce colloque international est de mobiliser les chercheurs, les praticiens et les divers acteurs intéressés sur les problématiques liées à la Francophonie dans la diversité de ses facettes (historique, sociale, géopolitique, gouvernance etc.), à la solidarité et la coprosperité dans l'espace francophone, le numérique comme vecteur de développement, en ayant à l'esprit la gouvernance inclusive, l'innovation, la paix, la sécurité et la prospérité des populations francophones avec un accent particulier sur les jeunes et les femmes.

D'une manière plus spécifique, il est question, à partir d'une diversité de contextes et de formes d'expression de la transformation du numérique :

- De camper la tenue de la CMF à venir en dramatisant la réflexion savante comme prolégomènes à la pensée politique à venir ;
- De réfléchir aux accompagnements possibles dans la perspective de la construction d'un espace francophone de solidarité multisectorielle ;
- Par différentes expériences, de valoriser le pouvoir et la richesse de la diversité culturelle de l'espace francophone ;
- Par analyses croisées des problématiques pertinentes de l'espace francophone, d'explorer comment les dividendes de la paix, l'économie, la démocratie, la sécurité, les jeunes et les femmes, peuvent se développer avec la transformation du numérique.

Ce colloque international vise donc à comprendre les grands cadres de débats qui animent les recherches sur le poids de la transformation du numérique dans l'accélération des processus démocratiques, de développement durable dans l'espace francophone et la sécurité internationale. En un mot, il sera l'occasion de revisiter les acquis, de penser l'avenir et de dire le présent de la Francophonie plurielle mais interconnectée et commune.

## **LES AXES DU COLLOQUE**

À partir d'une approche pluridisciplinaire entre économie, relations internationales, histoire, sciences politiques, sciences de gestion, sciences de l'information et de la communication, sciences de l'éducation etc. le présent appel à communication a pour but de susciter l'intérêt d'études et de recherches autour des grands axes suivants :

**Axe 1 : Gouvernance et coprosperité**

**Axe 2 : La Francophonie à l'épreuve de la coprosperité**

**Axe 3 : Bonne gouvernance et processus politiques dans l'espace francophone,**

**Axe 4 : Bonne gouvernance et coprosperité économique dans l'espace francophone,**

**AXE 5 : Francophonie, transformation numérique, économie inclusive et développement durable**

**AXE 6 : Francophonie, coopération solidaire et multilatérale**

**AXE 7 : Francophonie, paix, sécurité, justice, égalité et démocratie ;**

**AXE 8 : Bonne gouvernance, protection et promotion des œuvres culturelles dans l'espace francophone ;**

**Axe 9 : Femmes, jeunesse et Francophonie de l'innovation ;**

A noter que ces axes ne sont pas exhaustifs.

## **CALENDRIER PREVISIONNEL**

1. Date butoir d'envoi de la proposition de communication : 4 septembre 2023  
Les propositions de communication en Français doivent contenir un titre, un résumé de 500 mots maximum, une bibliographie indicative et une courte biographie (moins de 10 lignes)
2. Date butoir de réponse pour les propositions retenues : 10 septembre 2023
3. Date butoir d'envoi de la communication complète : 30 septembre 2023
4. Date du colloque : **10-11 octobre 2023 à l'IRIC - Yaoundé (Cameroun)**
5. Les contributions retenues seront publiées dans le tout premier numéro de la Revue scientifique Francophonia : Revue géopolitique de l'espace francophone créée en prélude et dans le cadre de la Conférence ministérielle de la Francophonie de novembre 2023.
6. Les propositions de contribution sont à envoyer à l'adresse e-mail suivante : [snguembock@yahoo.fr](mailto:snguembock@yahoo.fr) , [ifetze@hotmail.com](mailto:ifetze@hotmail.com)